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Mes chers frères et sœurs, 

que le Seigneur vous donne sa paix! 

 

 

 

Cette année, nous avons commencé la célébration des Centenaires franciscains (2023-2026), 

qui doivent nous inspirer à revenir aux origines, à rendre grâce à Dieu pour les dons que nous 

recevons à travers St François et à travers notre vocation. Le chemin de vie auquel Dieu nous a 

invités nous enrichit et nous insère dans une grande famille qui est notre maison spirituelle. La 

célébration est toujours un souvenir et une action de grâce pour le temps que nous pourrions 

vivre et pour toutes les choses que nous avons reçues pendant cette période. Ces années doivent 

être un temps pour rendre grâce à Dieu pour ces dons, pour en apprendre davantage sur notre 

Père séraphique St François, et ainsi grandir individuellement et aussi dans nos fraternités avec 

nos frères. On se sentira chez nous. 

 

En la fête de la Pentecôte, nous devrions nous concentrer sur l’œuvre de l’Esprit Saint chez St 

François, et sur la façon dont l’Esprit Saint entend nous guider à travers l’exemple de notre Père 

séraphique qui a toujours vécu et fait tout sous l’inspiration de l’Esprit Saint. Je vous invite tous 

à contempler cela pour découvrir en vous les œuvres de l’Esprit Saint, en particulier pendant 

cette période significative. C’est ainsi que nous pouvons approfondir notre vocation, renforcer 

notre dévouement à notre mission et vivre la spiritualité de St François d’une manière plus 

personnelle, permettez-moi de dire « laissons-le entrer dans notre vie dans un sens plus 

profond ». 

 

Je voudrais partager avec vous quelques pensées éparses, en cherchant et en trouvant avec vous 

les traces de l’Esprit Saint dans notre vie. Ces pensées éparses concernent la pénitence, la 

fraternité, la mission, la gouvernance (le leadership du serviteur), la célébration. 

 

La première chose qui m’est venue à l’esprit est la pénitence. Nous avions été appelés « frères 

et sœurs de la pénitence », et St François a accueilli avec joie cette expression, qui est si proche 

non seulement des religieux et des religieuses, mais aussi de nous, les laïcs. 

Que notre Règle commence par les paroles encourageantes de saint François, voilà un vrai 

trésor! Il appelle bénis « tous ceux qui aiment le Seigneur de tout leur cœur, de toute leur âme 

et de tout leur esprit, de toute leur force (Mt 12, 30) et aiment leur prochain comme eux-mêmes 



(Mt 22, 39, 2), qui haïssent leur corps par leurs vices et leurs péchés, qui reçoivent le Corps et 

le Sang de notre Seigneur Jésus Christ et qui produisent de dignes fruits de pénitence »1.  Il les 

appelle tous bénis, « parce que l’Esprit du Seigneur reposera sur eux (Is 11, 2) et feront Sa 

maison et Sa demeure (Jn 14, 23) parmi eux, et parce qu’ils sont les enfants du Père céleste 

dont ils font les œuvres (Mt 5, 45), et ils sont époux, frères et mères de notre Seigneur Jésus-

Christ (Mt 12, 50). »2  Quel grand trésor d’accueillir en nous l’Esprit Saint, quel honneur d’être 

« le temple de l’Esprit Saint »3 ! 

Notre mode de vie « produit des fruits de pénitence appropriés parce que VOUS SAVEZ BIEN 

que nous mourrons bientôt. Donnez et cela vous sera donné. Pardonnez et vous serez 

pardonnés. Si vous ne pardonnez pas aux gens leurs péchés, le Seigneur ne vous pardonnera 

pas les vôtres. Confessez tous vos péchés. Heureux ceux qui meurent en pénitence, car ils seront 

dans le royaume des cieux »4.   

Nous pensons souvent à la pénitence comme une chose négative, qui signifierait renoncer à 

quelque chose, qui signifierait une restriction, devenir plus pauvre, plus faible. Mais comment 

quelque chose pourrait-il être négatif s’il porte des fruits ? L’Esprit Saint est toujours positif. 

Pensons à la pénitence comme un don de l’Esprit Saint, présent dans notre vie, dans laquelle 

nous portons des fruits, pour nous enrichir et enrichir nos prochains! C’est ainsi que l’Esprit 

Saint reposera sur nous. Je prie pour que nous puissions tous redécouvrir ce sens fécond de la 

pénitence. 

 

La deuxième parole qui est si proche des œuvres de l’Esprit Saint est la fraternité. Ces frères, 

qui sont dans la même fraternité, issus des fraternités locales dans la fraternité internationale, 

sont des dons de Dieu, comme St François nous le rappelle dans le Testament : et le Seigneur 

m’a donné des frères5. St François, rempli de l’Esprit Saint, a vécu sa vie avec la vraie liberté 

des enfants de Dieu. Cette liberté n’est pas quelque chose que nous pouvons tenir pour acquis, 

et ce n’est pas quelque chose que nous pouvons réaliser. C’est le don de l’Esprit Saint, le fait 

que nous puissions jouir de la liberté, qui nous fait trouver notre place dans le monde, dans la 

création. Avoir l’unique père commun de nous tous, qui a créé « toutes les créatures animées et 

inanimées, qui portent l’empreinte du Très-Haut »6, signifie que nous sommes tous frères. 

Comprendre et croire que c’est un don de l’Esprit Saint. Cela a conduit St François à considérer 

tous ses frères comme des dons de Dieu. On doit faire pareil. Nos frères sont les dons de Dieu, 

nos fraternités sont rassemblées, guidées et animées par l’Esprit Saint. Nous ne pouvons vivre 

notre vie fraternelle que si nous la respectons et trouvons les œuvres de l’Esprit Saint dans tout 

ce que nous faisons dans la fraternité et pour la fraternité. Je prie pour que ces frères et sœurs, 

pour lesquels les autres frères et sœurs ne sont pas aujourd’hui des dons de Dieu, soient remplis 

de l’Esprit Saint pour faire l’expérience de la bonté du Père céleste, qui nous a tous créés et par 

lequel nous sommes tous frères. Et je prie pour que ces fraternités qui n’ont pas maintenant la 

fraîcheur et les inspirations dans la vie fraternelle puissent être guidées par l’Esprit Saint et 

revenir à la fontaine rafraîchissante de la vie. 

 

La troisième chose que je voudrais mentionner est notre service missionnaire. Combien de fois 

pouvons-nous lire que saint François a fait quelque chose «inspiré par l’Esprit Saint»! Son 

esprit missionnaire, pour diffuser l’Evangile, était très profond et fort. Au cours des dix-huit 

années qui s’étaient écoulées, sa chair n’avait jamais ou rarement eu de repos, tandis qu’il 

 
1 St François: Lettre 1 à tous les fidèles 
2 St François : Lettre 1 à tous les fidèles 
3 1Cor 6,19 
44 Fragment trouvé dans un Manuscrit de la Cathédrale Worchester 
5 St François: Testament 14 
6 Règle de l’OFS 18 



parcourait de nombreuses régions lointaines, de sorte que l’esprit bien disposé, l’esprit pieux, 

et l’esprit fervent qui habitait en lui pouvait disperser partout la semence de la Parole de Dieu7.  

Nous aussi, nous devons nous efforcer de demander à l’Esprit Saint de nous inspirer tous, afin 

que nous puissions avoir le même esprit de bonne volonté, d’esprit pieux et d’esprit fervent, 

que St François avait. Notre présence dans le monde, notre travail parmi les peuples, notre 

mission apostolique a besoin de ces vertus, qui viennent de l’intérieur, en dépend. Ce qui 

importe dans notre service n’est pas la quantité de ce que nous faisons, mais la façon dont nous 

le faisons. Laisser les autres voir qui nous sommes, laisser les autres voir l’Esprit Saint, répandre 

l’Évangile est beaucoup plus important que les distances, les poids, les nombres ou même les 

heures. La semence de la Parole de Dieu ne peut être dispersée qu’avec cet esprit bien disposé, 

pieux et fervent. Je prie pour que chaque frère et chaque fraternité, qui n’a pas encore cet esprit 

et ne trouve pas son chemin, soit rempli de l’Esprit Saint et trouve son propre service 

missionnaire. Aussi que ceux qui servent, mais qui font face à une certaine incertitude ou 

fatigue, retrouvent leur mission comblée par l’Esprit Saint. 

La quatrième chose à mentionner est le leadership serviteur. Au cours de la période des 

derniers Chapitres Généraux, la Fraternité Internationale a beaucoup appris, partagé et projeté 

sur l’idée de leadership serviteur. Mais nous tous, qui sommes dans n’importe quel service à 

n’importe quel niveau, devons toujours nous rappeler comment St François l’a vécu. Lui, en 

tant que chef de l’Ordre, voulait être un serviteur et non un chef, parce que pour lui le Saint-

Esprit était le vrai ministre général. "Avec Dieu," il dirait, "il n’y a pas de préférence des 

personnes, et l’Esprit Saint, le ministre général de l’Ordre, repose également sur les pauvres et 

simples."8  Nous devons donc entendre la voix des pauvres et des simples, en particulier de ceux 

d’entre nous, parce que souvent leur voix est la voix de l’Esprit Saint, leur cri est le cri de 

l’Esprit Saint, leur demande est la demande de l’Esprit Saint. Je prie pour que chacun de nous, 

qui a un service de gouvernance, soit attentif et obéissant aux appels de l’Esprit Saint, qui est – 

comme l’a dit St François – le véritable ministre général de l’Ordre. 

 

La dernière chose à laquelle je voudrais vous appeler est de trouver le chemin du retour à l’esprit 

réel de la célébration. La célébration est toujours joyeuse, et avec un esprit reconnaissant. 

L’Esprit Saint est l’esprit de joie, l’esprit de partage et d’accueil, l’esprit d’action de grâce, 

l’esprit d’unité. Lorsque nous célébrons ces Centenaires franciscains, nous devrions nous 

souvenir des grandes actions et des dons de Dieu, rendre grâce pour eux, et faire tout cela avec 

un cœur joyeux ouvert à Dieu et aux autres. Je vous invite également à raviver ce feu qui a été 

allumé dans nos cœurs par l’Esprit Saint, lorsque nous nous sommes sentis appelés pour la 

première fois à être franciscains séculiers. Que ces années soient pour nous le temps de revenir 

à nos racines, de rendre grâce à Dieu dans un esprit joyeux ! Que ces années soient pour nous 

le temps de renforcer l’esprit fraternel à tous les niveaux de notre Ordre! Apprendre à connaître 

notre passé et vivre intensément dans le présent nous donnera l’espoir d’un grand avenir. Je prie 

pour toutes les fraternités, en particulier pour les fraternités locales du monde entier, afin 

qu’elles puissent célébrer ces centenaires dans un esprit de joie, ayant "l’Esprit du Seigneur et 

sa sainte activité"9.  

 

Enfin, je vous invite tous à prier pour les dons de l’Esprit Saint, avec saint Bonaventure, et je 

suis certain que Dieu nous accordera l’esprit de renouveau, l’esprit de force, l’esprit d’unité et 

l’esprit de joie. 

 

 
7 1Cel2 IV 
8 2Cel CXLV 
9 RB 10-8 



Nous implorons le Père tout-miséricordieux à travers toi, son Fils unique fait homme pour nous, 

crucifié et glorifié pour nous, d’envoyer sur nous de sa maison-trésor l’Esprit, et ses sept dons, 

qui reposa sur toi dans toute sa plénitude :  

l’esprit de sagesse, qui nous permet de savourer le fruit de l’arbre de vie, qui est en effet toi-

même;  

le don de la compréhension : éclairer nos perceptions;  

le don de la prudence, qui nous permet de suivre tes pas;  

le don de la force : résister à l’assaut de notre adversaire;  

le don de la connaissance : distinguer le bien du mal par la lumière de ton saint enseignement;  

le don de la piété : se vêtir de charité et de miséricorde;  

le don de la crainte : se retirer de toute mauvaise action et vivre tranquillement dans la crainte 

de ta majesté éternelle. 

Ce sont les choses pour chaque prière. Accorde-les pour l’honneur de ton saint nom, avec le 

Père et le Saint-Esprit, qu’elles soient tout honneur et gloire, action de grâce, renommée et 

seigneurie pour les siècles des siècles.  

Amen.10 

 

 

 

Votre frère et votre ministre 

 

 

 

 
Tibor Kauser 

CIOFS Ministre Général 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 
10 Saint Bonaventure : L’arbre de vie, Nr.49 


